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Объект исследования – социальная тревога
Предмет исследования  –  взаимосвязь  социальной  тревоги  с 

проявлением депрессии 
Цель  исследования –  выявить  взаимосвязь  социальной  тревоги  с 

проявлением депрессии у студентов
Основные  результаты.  В  теоретической  части  было  выявлено,  что 

существуют различные мнения о том почему возникает социальная тревога:
1) Социальная тревога досталась эволюционно, тем людям, чьи предки 

вели себя тише и покорнее
2) Наследственная предрасположенность
3) Социальная тревога как следствие воспитания
 Существуют следующие симптомы социальной тревоги: когнитивные 

симптомы, поведенческие симптомы, физические симптомы.
Единого  взгляда  на  причины  депрессии  в  данный  момент  не 

существует. Однако существует несколько общих концептуальных моделей, 
которые  лежат  в  основе  долгосрочных  психологических  и  клинических 
исследований  и  отражают  корреляции  между  дисфункцией  личности  и 
депрессивными  расстройствами.  Были  рассмотрены:  когнитивная  модель 
(А.Бек и др.), психоходинамическая модель (З. Фрейд и др.), модель стресса-
уязвимости  (George  Brown  и  Tirril  Harris),  теории  школы  атрибутивных 
стилей(Джозеф  Э.,
Абрамс, Мартин Э., П. Селигман и Джон Тигер), теория привязанности(Д. 
Боулби), модель общей причастности, модели спекта(Э. Крепелин), модель 
триплетта.

Эмпирическое  исследование  было  направлено  на  выявление 
взаимосвязи  социальной  тревоги  и  депрессивных  проявлений.  Были 
использованы  следующие  методики:  Шкала  депрессии Бернса (Burns 
Depression Checklist, BDC), Опросник социальной тревоги и социофобии. 

В  результате  эмпирического  исследования  выдвигаемая  гипотеза 
подтвердилась,  была  выявлена  корреляция  между  высоким  уровнем 
социальной тревоги и высоким уровнем депрессивных проявлений.

Была  установленна  на  уровне  статистической  значимости: 
положительная взаимосвязь социальной тревоги и проявлением депрессии. 
Установлено  на  уровне  статистической  значимости:  положительная 
взаимосвязь  компанентов  социальной  тревоги:  «Социальная  тревога  в 



ситуации «быть в центре внимания, под наблюдением», «Постситуативные 
руминации  и  желание  преодолеть  тревогу  в  экспертных  ситуациях», 
«Сдержанность  в  выражении  эмоций  из-за  страха  отвержения  и 
блокирование  признаков  тревоги  в  экспертных  ситуациях»,  «Тревога  при 
проявлении  инициативы  в  формальных  ситуациях  из-за  страха  критики  в 
свой  адрес  и  потери  субъективного  контроля»  и  депрессивными 
проявлениями.
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The object of the study: Social anxiety
The  subject of  the  study  is  the  relationship  of  social  anxiety  with  the 

manifestation of depression
The  aim is  to  identify  the  relationship  of  social  anxiety  with  the 

manifestation of depression in students.
The main results.  In  the  theoretical  part,  it  was  revealed  that  there  are 

different opinions about why social anxiety occurs:
1)  Social  anxiety  was  inherited  evolutionarily  by  those  people  whose 

ancestors behaved quieter and more submissive
2) Hereditary predisposition
3) Social anxiety as a consequence of upbringing
 There are the following symptoms of social anxiety: cognitive symptoms, 

behavioral symptoms, physical symptoms.
There  is  no  single  view  on  the  causes  of  depression  at  the  moment. 

However,  there  are  several  general  conceptual  models  that  underlie  long-term 
psychological  and clinical  research and reflect  correlations between personality 
dysfunction  and  depressive  disorders.  The  following  were  considered:  the 
cognitive model (A.Beck et al.), the psychodynamic model (Z. Freud et al.), the 
stress-vulnerability model (George Brown and Tirril Harris), theories of the school 
of attributive styles (Joseph E.,

Abrams, Martin E., P. Seligman and John Teager), Attachment theory (D. 
Bowlby),  the  general  involvement  model,  the  specta  model  (E.  Kraepelin),  the 
triplett model.

The empirical study was aimed at identifying the relationship between social 
anxiety  and  depressive  manifestations.  The  following  methods  were  used:  the 



Burns Depression Checklist (BDC), a questionnaire of social anxiety and social 
phobia. 

As a result of empirical research, the hypothesis put forward was confirmed, 
and we found a correlation between a high level of social anxiety and a high level  
of depressive manifestations.

It  was  established  at  the  level  of  statistical  significance:  a  positive 
relationship between social  anxiety and the manifestation of  depression.  It  was 
established at the level of statistical significance: a positive relationship between 
the components of social anxiety: "Social anxiety in the situation of "being the 
center of attention, under supervision", "Post-situational rumination and the desire 
to overcome anxiety in expert situations", "Restraint in expressing emotions due to 
fear of rejection and blocking signs of anxiety in expert situations", "Anxiety when 
taking  the  initiative  in  formal  situations  due  to  fear  of  criticism  and  loss  of 
subjective control" and depressive manifestations.

Keywords: SOCIAL ANXIETY, MANIFESTATION OF DEPRESSION, 
STUDENTS OF HIGHER EDUCATIONAL INSTITUTIONS.
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